



# Assemblée générale

Distr. générale  
24 mars 2008  
Français  
Original : anglais

---

## **Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux**

### **Diffusion d'informations sur la décolonisation d'avril 2007 à mars 2008**

#### **Rapport du Secrétaire général**

#### **I. Introduction**

1. Au paragraphe 2 de sa résolution 62/119 du 17 décembre 2007, l'Assemblée a jugé important de poursuivre et d'accroître ses efforts pour diffuser le plus largement possible des informations sur la décolonisation, en mettant l'accent sur les différentes options qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination, et, à cette fin, prié le Département de l'information de donner aux centres d'information des Nations Unies dans les régions concernées les moyens de diffuser des documents dans les territoires non autonomes. Aux paragraphes 4 et 5 de ladite résolution, l'Assemblée a également prié le Département de l'information de poursuivre la mise à jour des informations affichées sur le site Web concernant les programmes d'aide destinés aux territoires non autonomes, et le Département des affaires politiques et le Département de l'information de mettre en œuvre les recommandations du Comité spécial tendant à ce qu'ils continuent à prendre les mesures voulues en utilisant tous les moyens d'information disponibles – publications, radio, télévision et Internet – pour faire connaître l'action de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation. Établi pour donner suite à cette demande, le présent rapport porte sur les activités menées d'avril 2007 à mars 2008.

2. Au cours de la période considérée, le Département de l'information a amplement rendu compte des questions relatives à la décolonisation au moyen de communiqués de presse en version papier et en ligne, d'articles diffusés dans les langues officielles sur le site Web de l'ONU, d'émissions radiophoniques et de diverses publications. Il a été essentiellement rendu compte des travaux de l'Assemblée générale et du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.



3. En étroite coopération avec le Département des affaires politiques, le Département de l'information a déployé une fonctionnaire de l'information australienne auprès de l'équipe des Nations Unies chargée d'observer le référendum sur l'autonomie en libre association avec la Nouvelle-Zélande, tenu aux Tokélaou, en octobre 2007. La fonctionnaire de l'information a envoyé tous les jours au Siège un rapport sur le déroulement du référendum, qui était ensuite diffusé auprès des médias et du grand public via les réunions de presse et le site Web de l'ONU. Les agences de presse internationales, dont Associated Press, Reuters, l'agence France-Presse, la BBC et la presse régionale ont amplement rendu compte du référendum. La fonctionnaire de l'information a également fait parvenir au Siège de nombreuses photos prises pendant le référendum. Certaines ont été affichées sur la page Centre de nouvelles du site Web de l'ONU ainsi que sur iSeek, le site Web interne du Secrétariat. Les photos ont été archivées dans la photothèque.

## **II. Compte rendu des questions examinées par l'Assemblée générale**

4. Au cours de la période considérée, le Département a publié 45 communiqués de presse sur la décolonisation – 25 en anglais et 20 en français – portant sur les réunions, déclarations et débats de divers organes des Nations Unies : Assemblée générale, Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation (Quatrième Commission) et Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Le Séminaire régional pour les Caraïbes sur la mise en œuvre de la deuxième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme (mesures prioritaires), tenu à Saint-Georges (Grenade), du 22 au 24 mai 2007, a fait l'objet de quatre communiqués de presse.

5. La question de la décolonisation, y compris le rôle du Conseil de tutelle et du Comité spécial, a figuré systématiquement parmi les sujets abordés lors des visites guidées du Siège de l'ONU organisées par le Département de l'information. Grâce aux cartes relatives à la décolonisation placées à l'extérieur de la salle du Conseil de sécurité, les guides ont pu expliquer aux visiteurs l'histoire de la décolonisation et leur montrer où se trouvaient les territoires qui n'étaient pas encore autonomes. En 2007, environ 444 000 visiteurs ont suivi la visite guidée.

6. Le Groupe des renseignements du Département de l'information a continué de répondre aux questions posées par le public au sujet de la décolonisation. Le Groupe des programmes de groupe et de liaison avec le public a organisé, à l'intention des groupes de visiteurs, des séances d'information sur l'activité de l'ONU, notamment sur le rôle que l'Organisation joue dans le processus de décolonisation et, réciproquement, sur les incidences de la décolonisation sur les travaux de l'ONU.

## **III. Radio et télévision de l'Organisation des Nations Unies**

7. La Télévision des Nations Unies a rendu compte des séances publiques du Conseil de sécurité et d'autres organes intergouvernementaux, ainsi que des réunions et conférences de presse portant sur le Sahara occidental. Le Service de

production télévisuelle a produit, dans le cadre des séries « XXI<sup>e</sup> siècle » et « L'ONU en action », un reportage sur la décolonisation qui traitait de la réunion des membres de familles dispersées par la situation au Sahara occidental.

8. La Radio des Nations Unies a abordé les différents aspects de la décolonisation dans ses bulletins d'information et ses magazines d'actualité quotidiens et hebdomadaires diffusés dans les langues officielles de l'Organisation et dans d'autres langues à l'intention d'un public régional et mondial.

9. L'Unité anglaise a rendu compte quotidiennement du Séminaire régional de trois jours pour les Caraïbes sur la décolonisation, tenu à la Grenade en mai 2007, et interviewé des participants et des spécialistes invités. Elle a également rendu compte du référendum aux Tokélaou. L'Unité espagnole a rendu compte des délibérations du Comité spécial sur les îles Falkland (Malvinas), Porto Rico et le Sahara occidental et d'autres sujets connexes. Les Unités française et portugaise ont suivi les négociations entre le Front populaire pour la libération de la Sagüfa el-Hamra et du Rio de Oro et le Maroc, tenues à Manhasset, New York, et en ont rendu compte régulièrement. En septembre, l'Unité chinoise a interviewé le général de division Zhao Jingmin, qui venait d'être nommé commandant des forces de la Mission des Nations Unies pour l'organisation d'un référendum au Sahara occidental (MINURSO). L'Unité kiswahili a produit six sujets sur la situation au Sahara occidental, chacun portant sur un aspect différent, comme l'activité de la Mission et le financement de l'aide apportée aux réfugiés des camps de Tindouf (Algérie).

#### **IV. Internet**

10. Le référendum aux Tokélaou faisait partie des nouvelles et des questions touchant à la décolonisation dont il a été largement rendu compte sur la page Centre de nouvelles du site Web des Nations Unies et par le Service des informations des Nations Unies. Les articles sur la question ont également été diffusés dans le monde entier en anglais et en français via les bulletins électroniques du site, qui comptent plus de 50 000 abonnés. Beaucoup de ces articles, y compris celui portant sur l'allocation prononcée par le Secrétaire général à une réunion tenue par le Comité spécial à la Grenade en mai 2007, ont été repris sur d'autres sites Web, comme Carribean Net News et MercoPress.

#### **V. Publications**

11. *L'Annuaire des Nations Unies de 2005*, qui a été publié en mars 2008, donne un compte rendu exhaustif de l'activité de divers organes des Nations Unies : Assemblée générale, Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation (Quatrième Commission) et Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Il aborde également la question de la décolonisation en général et passe en revue la situation de chaque territoire non autonome.

## VI. Centres et services d'information de l'ONU

12. Au cours de la période considérée, le Service d'information des Nations Unies à Genève a publié des communiqués de presse rédigés par des spécialistes des droits de l'homme sur la question de la décolonisation et des comptes rendus de réunions où cette question avait été examinée, notamment les réunions consacrées par les organes créés en vertu d'instruments relatifs aux droits de l'homme à l'examen de la situation des pays, les réunions du Conseil des droits de l'homme, ainsi qu'une réunion du Conseil économique et social portant sur l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux (résolution 1514 (XV) de l'Assemblée générale), qui s'est tenue le 26 juillet 2007 avec la participation des institutions spécialisées et des organismes internationaux associés à l'ONU et à l'issue de laquelle le Conseil a adopté la résolution 2007/25. La question de la décolonisation, y compris le rôle du Conseil de tutelle, a figuré systématiquement parmi les sujets abordés lors des visites guidées du Palais des Nations. En 2007, près de 94 000 visiteurs ont suivi la visite guidée.

13. Pour sa part, le Service d'information des Nations Unies à Vienne a continué à communiquer des informations sur les territoires non autonomes à des organisations non gouvernementales, à des organisations de la société civile et à des instituts universitaires intéressés en Autriche et dans d'autres pays utilisateurs du Service. Le Centre régional d'information des Nations Unies à Bruxelles s'est particulièrement intéressé à la question du Sahara occidental. Il envoie périodiquement les rapports du Secrétaire général sur la questions aux instances compétentes de l'Union européenne et aux médias. Le responsable du Centre a retracé l'historique du conflit lors d'une audience que le Parlement européen a consacrée au Sahara occidental, le 20 mars 2008.

14. Le Centre d'information des Nations Unies à Canberra a diffusé des informations sur la décolonisation auprès des médias en Australie, en Nouvelle-Zélande et dans des pays du Pacifique Sud. Il a activement secondé l'équipe d'observateurs des Nations Unies aux Tokélaou et attiré l'attention du public sur le référendum. Il a trouvé la personne compétente pour être affectée comme fonctionnaire de l'information aux Tokélaou et a organisé son voyage. La coopération entre le Centre et le Siège a été essentielle pour la réussite de cette mission. Le Centre d'information des Nations Unies à Port of Spain a fait une large place, dans son communiqué de presse, au discours que le Secrétaire général a prononcé au Séminaire régional pour les Caraïbes sur la décolonisation, qui est également affiché sur son site Web.